



Conseil de sécurité

Briefing sur le Yémen

New York, le 12 Septembre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Adrian Hauri, Représentant permanent adjoint

Merci, Monsieur le Président.

Et je remercie l'Envoyé Spécial Hans Grundberg, la Secrétaire générale adjointe aux affaires humanitaires ad interim Joyce Msuya ainsi que Mme Linda Al Obahi de la *Peace track initiative* pour leurs interventions pertinentes.

« *In the blink of an eye, the storm hit and took everything* ». Le témoignage d'Ali, père d'une famille déjà déplacée par le conflit au Yémen, illustre l'impact des intempéries d'une gravité inédite qui ont touché le pays ces dernières semaines. Des milliers de personnes ont été déplacées. De nombreuses infrastructures essentielles ont été détruites. Ce type de phénomènes météorologiques, intensifiés par le changement climatique, aggrave la situation humanitaire. Ils s'ajoutent ainsi aux tensions régionales aiguës, qui mettent en péril le processus politique accompagné par l'ONU. Je souhaite mettre l'accent sur trois points essentiels nécessaires pour protéger la population yéménite et lui permettre de faire face à ces défis.

Premièrement, les parties doivent s'abstenir de toute action susceptible d'aggraver la situation environnementale. En mer Rouge, les attaques récurrentes contre les pétroliers doivent cesser. La prise pour cible à plusieurs reprises du navire citerne Sounion ces dernières semaines est particulièrement choquante. La dérive de son épave, transportant quelque 150'000 tonnes de pétrole, serait toujours en proie aux flammes. Nous appelons toutes les parties à permettre son sauvetage rapide et sans condition et son amarrage à bon port, afin d'éviter une catastrophe humanitaire et écologique majeure. Ce Conseil doit rester saisi de cette problématique, à l'image de son engagement unanime en faveur de l'opération de sauvetage du pétrolier Safer. Aussi, nous exhortons toutes les parties à privilégier la désescalade et à choisir la voie diplomatique. À cet égard nous appelons à la libération immédiate de l'équipage et la restitution du «Galaxy Leader» tel qu'exigé par la résolution 2722.

Deuxièmement, le bon déroulement des opérations humanitaires sur le terrain est d'importance cruciale. Il est impératif que la population puisse accéder à l'assistance humanitaire dont elle a besoin, et ce, sans condition, et dans la totalité du pays. L'aide humanitaire ne doit pas être instrumentalisée. Le personnel humanitaire doit être protégé, comme le demande le droit international humanitaire et comme le rappelle la résolution 2730. A ce titre, nous réitérons l'appel de l'ONU, exprimé une fois de plus aujourd'hui, à procéder à la libération immédiate et sans condition de tout le personnel onusien et humanitaire détenus. Les efforts des Nations Unies et des autres acteurs humanitaires en faveur de la population et pour la promotion des droits de l'homme ne doivent pas être entravés mais facilités. Nous accueillons favorablement la restitution du bureau du Haut-Commissariat aux Droits de l'Homme à l'ONU. Nous espérons qu'il s'agit d'un premier pas positif parmi d'autres à venir.

Finalement, seule une solution politique au conflit permettra de répondre aux besoins de la population yéménite. La Suisse appelle à la préservation des acquis dans les discussions de paix au Yémen, et à la poursuite de pourparlers de paix sous l'égide des Nations Unies. Nous réitérons notre plein soutien

à l'Envoyé spécial Hans Grundberg et à son équipe. Nous saluons leurs efforts pour une mise en œuvre complète de l'accord sur les mesures bancaires et sur le secteur des transports.

Monsieur le Président,

La tempête à laquelle doit faire face la population yéménite a de multiples facettes, qui sont intimement liées. La situation actuelle doit nous inviter à redoubler d'efforts et à rester saisi de la situation. A cet égard, la population yéménite peut compter sur le plein soutien de la Suisse.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Thank you, Mr. President.

And I would like to thank Special Envoy Hans Grundberg, Acting Under-Secretary-General for Humanitarian Affairs Joyce Msuya, and Linda Al Obahi of the Peace Track Initiative for their insightful briefings.

"In the blink of an eye, the storm came and took everything." The testimony of Ali, father of a family already displaced by the conflict in Yemen, illustrates the impact of the unprecedented severe weather that has hit the country in recent weeks. Thousands of people have been displaced. Much essential infrastructure has been destroyed. Such weather events, exacerbated by climate change, exacerbate the humanitarian situation. They also contribute to acute regional tensions that threaten the UN-supported political process. I would like to emphasize three essential points to protect the Yemeni people and enable them to face these challenges.

First, the parties must refrain from any action that could worsen the environmental situation. In the Red Sea, the repeated attacks on oil tankers must cease. The repeated attacks on the tanker Sounion in recent weeks are particularly shocking. Its wreck, carrying some 150,000 tons of oil, is reportedly still drifting in flames. We call on all parties to ensure its prompt and unconditional rescue and safe berthing in order to avert a major humanitarian and environmental disaster. This Council must remain seized of this issue, as it was unanimous in its support for the rescue of the Safer tanker. We therefore urge all parties to give priority to de-escalation and to choose the diplomatic route. In this regard, we call for the immediate release of the crew and the return of the Galaxy Leader, as demanded in Resolution 2722.

Second, the smooth running of humanitarian operations on the ground is crucial. It is imperative that the population have unconditional access to the humanitarian assistance they need throughout the country. Humanitarian aid must not be instrumentalized. Humanitarian personnel must be protected, as required by international humanitarian law and as stated in resolution 2730. In this respect, we reiterate the UN's call expressed once again today for the immediate and unconditional release of all detained UN and humanitarian personnel. The efforts of the UN and other humanitarian actors on behalf of the population and for the promotion of human rights must not be hindered but facilitated. We welcome the return of the Office of the High Commissioner for Human Rights to the UN. We hope that this is the first of other positive steps to come.

Finally, only a political solution to the conflict will make it possible to meet the needs of the Yemeni people. Switzerland calls for the gains made in the peace talks in Yemen to be preserved, and for peace talks to continue under the aegis of the United Nations. We reiterate our full support for Special Envoy Hans Grundberg and his team. We welcome their efforts to ensure full implementation of the agreement on banking measures and the transport sector.

Mr. President,

The storm facing the people of Yemen is multi-faceted and interrelated. The current situation should prompt us to redouble our efforts and remain seized of the situation. In this respect, the Yemeni people can count on Switzerland's full support.

Thank you.